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一周财经言论

>>>>

作 者 ：安 格
斯·迪顿

本书作者是今年诺贝尔
经济学获得者。这本书主要
从健康和财富这两个角度来
阐述不平等的问题。将经济
学、历史学、人口学、心理学
等诸多学科的知识融入其
中，为我们讲述了生活和社
会是如何越来越好，为什么
进步会发生，以及进步和不
平等之间的相互作用。

马云：

不是把村里地

主斗死，农民就会富

起来
“这几年，我在网上看到最
多的言论，就是BAT挡住

了中国创新、创业的大
门，这三座大山在，
我们怎么会有机会？
就像20年前，我怪比
尔·盖茨、怪IBM，怪
他们把机会都拿走

了。”
——— 马云说，我想告

诉大家的是，不是把村里的地
主斗死了，农民就会富起来。
BAT依旧会继续发展，但创业
者是有机会的，因为今天创业
的环境、基础设施、融资环境比
以前好得多。

“依靠法律保护创新才会
是低成本。其实我们原来是保
护不了的。那时，我们把软件截
成一段一段的，藏到我们的芯
片里面，拿到美国去加工，间接
地利用美国的知识产权保护来
保护了我们的知识产权。”

——— 任正非说，当时称这
个战略叫软件硬化。为了做这
些弯弯绕的事情来保护自己，
华为多了好几千人，每年多花
几亿美金，比别人成本高。

“如果你是中央银行行
长，你知道美国早晚要加息，
你可能也有加息的压力，因
为你不加息的话，可能很多
资本会从国内流出。但另一
方面，如果本国经济相对疲
软，应该放松宏观政策，包括
货币政策，可能要做的事情
是降息，而不是加息，所以这
两个想法就会产生矛盾。”

——— 亚洲开发银行首席
经济学家魏尚进分析称，资
本流出会对那些依赖国际资
本发展的国家造成很大挑
战。

“中国加入世贸组织前
我们讨论最多的是，对美国
要开放农产品市场、金融市
场和汽车市场，这三个行业
都将会迎来灭顶之灾。但是
经过了十几年的发展，发现
这三个领域在中国的发展都
是非常快的，进入世界贸易
组织之后，中国变成世界第
一大贸易国。”

——— 瑞穗证券亚洲首席
经济学家沈建光认为，美国
牵头设立的TPP也并没有那
么可怕。

“今年卖煤怕是挣不了多
少钱了。”2015年夏，潍坊煤炭
零售商宋文波曾在接受记者采
访时说。

每当供暖季来临，宋文波都
开着三轮车往附近村落里的老客
户家中送煤。尽管顾客数量稳定，
但是“收购价在降，今年肯定就卖
不上价去了。”宋文波说，不时出
现在新闻中的煤炭市场变化，已
经实实在在影响到他的收入。

处于销售链条顶端的煤炭
企业，对此的体会要比宋文波
更深。“目前我国煤炭市场供大
于求的数量在3亿吨左右。”9
日，兖矿集团总经理、党委副书
记李伟告诉本报记者，煤炭的
价格，还没有完全到底。

2015年起，“史上最严”环
境保护法开始实施，煤炭市场
逐渐走向低迷。李伟的判断是，
在接下来的一段时间内，虽然
煤炭在我国能源消费结构中的
比例将不会有剧烈波动，但安
全系数低、效率低下且产量较
小的煤矿，将面临淘汰的可能。

“安全、高效、洁净、绿色环
保，肯定是未来煤炭生产的方
向。”李伟说，随着智慧矿山等
技术的推广，兖矿集团在煤炭
开采方面的安全、人工等成本
大大降低，“像我们在陕蒙基地
的金鸡滩煤矿，年产量上千万
吨，用工数量却仅有600余人，
开采效率不言而喻。”

在很多人眼中，煤炭的大
量消费是造成目前我国雾霾现
状难以扭转的原因，可在煤炭
业内人士看来，煤炭本无罪，是
人们对煤炭的不洁净利用方式
导致如今窘境。

在国家层面，洁净煤技术
被提到战略规划高度。2012年，
科技部下发了洁净煤技术科技
发展“十二五”专项规划。据介
绍，洁净煤是指煤炭从开发到

利用全过程中，能减少污染排
放与提高利用效率的加工、燃
烧、转化及污染控制的产品的
总称，像“超超临界发电”等先
进燃煤发电技术，煤基清洁燃
料技术等内容，均包含其中。

而超洁净煤，则是煤经物理
和化学方法精制得到的灰分含
量不超过1%的超低灰、超低硫
精煤。“超洁净煤技术为煤炭高
效、清洁利用提供了新途径。”兖
矿集团副总经理、UCC技术研发
领导小组组长来存良说，UCC技
术可以让煤直接燃烧的功效转
化率达到40%，降低25%—30%的
温室气体排放，并使超洁净煤的
灰分含量下降到0.2％。

在兖矿集团，超洁净煤技术
被视为该集团未来发展的“牛鼻
子”。2009年，兖煤澳洲并购原澳
大利亚菲利克斯资源公司，承接
了其拥有的超洁净煤能源公司
和超洁净煤加工技术（简称UCC
技术）的研发工作。截至2015年
初，兖煤澳洲超洁净技术项目已
花费约5800万澳元。今年上半
年，该技术已经在澳大利亚、中
国、日本、英国、加拿大、德国、印
度、新西兰、俄罗斯、南非等12个

国家申请并获得专利认可，专利
权归兖煤国际拥有。

8月23日，兖矿集团在榆林
投资的煤炭间接液化制油项目
一期工程实现了全流程贯通。
目前，该生产线已实现盈利。

据李伟介绍，截至目前，兖
矿已成功开发出厚煤层综放开
采、水煤浆气化、粉煤加压气
化、煤炭间接液化等国内领先、
世界一流的核心技术。兖矿集
团已经变身为一个“技术控”。

“在洁净煤技术研究上，企
业的动力非常大。”前瞻产业研
究院在相关报告中指出，“这是
因为他们越来越清晰地认识
到，掌握了技术也就掌握了先
机，解决了技术问题也就解决
了市场问题。”

不过，由先进技术转化为
实实在在的市场价值，仍需要一
个过程。“我们正在想办法缩短
加工流程，并进一步降低成本。”
李伟说，现在本位煤也就300元
左右每吨，加工成本要再加上
100元-200元。在煤炭、石油价格
低迷的情况下，如不能有效降低
成本，煤间接液化生产出来的
油，就没有多大的市场价值了。

本报记者 张頔 整理

《逃离不平等：

健康、财富及不平

等的起源》

创富荐书

上个月，在马里首都巴马
科，雷沃重工向马里农机协会交
付了200套农机设备。这个活动，
居然惊动了马里总统亲临现场，
试驾雷沃拖拉机。

这其实是一个总货值超过1
亿元人民币的大单，包括5000台
拖拉机及配套农机具政府采购
大单。这些来自中国的农机具，
将马里安松戈省的农民费昂雷

从繁重的劳作中解脱出来。
而阿尔及利亚还没有拖拉

机生产工厂，这个国家甚至还效
仿中国搞农机补贴，提高农民购
买农机的热情。也给了雷沃重工
这样的中国农机制造商斩获大
单的机会。非洲风沙大，雷沃重
工专门开发了干湿两极空滤的
空气净化系统，有效降低了发动
机早期磨损。目前，雷沃重工的
非洲业务量已经占到这家公司
海外业务量的三分之一。

“非洲市场的机会太多了！”
山东省民间对外交流合作商会执
行会长杜永利感叹。杜永利曾多

次带领山东企业去非洲国家考
察。在他看来，目前非洲社会的发
展水平相当于国内上个世纪七八
十年代的水平，对低档产品的需
求量非常巨大，很适合国内中小
企业在这里寻找投资机会。

杜永利认识青岛一对夫妇，
到非洲三四年了，在加纳首都开
了照相馆，之后又到科特迪瓦设
点，连开了好几个，生意非常火

爆，因为非洲人逢结婚等喜事都
喜欢拍照留念，这对夫妻一年能
挣好几十万，现在都在非洲买别
墅了。

非洲假发市场需求量巨大。
在非洲一些经济状况较好的国
家，一个女性甚至愿意拿出收入
的1/3甚至一半来打理假发。新
华锦集团下属发制品公司去加
纳考察，参观过河南瑞贝卡集团
在加纳特马自贸区的假发工厂。
这家2011年投产的假发工厂，目
前雇了超过1000名加纳员工。而
瑞贝卡在尼日利亚成立的公司
旗下的NOBLE品牌，在非洲高

端市场占有率近70%。
目前，瑞贝卡在尼日利亚、

加纳都已设厂。在非洲设厂，最
大的优势是劳动力成本低。一个
熟练工月薪100美元，相当于国
内的五分之一；不光劳动力成本
低，土地、水电、税收能享受当地
政府的极大优惠。

这些打上中国烙印的“非洲
造”假发，低端的销往非洲，高端

的销往欧美。从非洲出口到欧美
的高端假发，缴纳的关税是从中
国出口的三分之一。在运输成本
上，从非洲出口到英吉利海峡乃
至欧洲沿岸、美国东西海岸，仅
相当于从国内出口的一半费用。

非洲国家蕴藏着丰富的资
源，这种资源性项目比如钻石、
石油、贵金属矿藏，利润非常高，
但同样风险也相当大。世界最大
的钻石供应商戴比尔斯有意出
售南非金伯利钻石矿坑。从前年
开始，新华锦集团就开始和其谈
判，但这笔涉及上亿美元投资的
项目到现在还没谈下来。杜永利

透露，现在正值行业低迷期，一
个钻石毛矿有时候砍价能砍掉
一大半。但这个毛矿到底能开采
出多少钻石谁也说不准。

从投资安全性考虑，杜永利
建议国内中小企业去非洲做一
些投资额几百万、大众型资源类
项目。比如埃塞俄比亚的芝麻，
出油率在50%以上，目前，青岛派
昌集团就在做埃塞俄比亚芝麻
进口项目。加纳则是全世界最重
要的可可粉生产基地，但要做可
可粉进出口贸易，得和加纳可可
局进行谈判，加入当地的协会。

杜永利说，现在国内中小型
民企产能过剩，有产品，有资金，
而非洲有市场有资源。一些民企
老板，手上有几个亿就不想动
了，没有冲劲了。山东省民间对
外交流合作商会组织了几次山
东中小民企对非洲的商务考察
后，这些老板在和当地企业谈时
都很有诚意，但回国后就犹豫
了，要么怕投资的国家发生政
变、战争，要么担心优惠政策有
变，又担心水土不服。

前文中提到的派昌集团的董
事长刘希军，在加纳谈可可项目
时，不光与加纳贸工部、可可局以
及有关企业谈，还与加纳政府及
民间协会企业界深入接触，交了
不少朋友。回国后，刘希军在融
资、税务、人才、法律、企业文化等
方面聘请专门人才进行辅导。由
于做了充分准备，派昌集团对去
非洲投资发展底气也足了。

对此，中国驻加纳大使馆
商务参赞也说，来非洲投资最
少应当在这里呆上三个月，不
但应了解掌握融资、运输、人
工、土地、税务、材料、销售等基
本要素，更要体会感受当地风
土人情，如果能够与当地人交
上朋友，投资办企业将会事半
功倍。

创新发展看

2015年起，“史上
最严”环境保护法开
始实施，污染物减排
步伐加快。几乎与此
同步，全国煤炭市场
也走入了日趋低迷
的 冬 季 。此 种 形 势
下，兖矿变身“技术
控”，提前转型布局，
希望以超洁净煤技
术抓住未来。

本报记者 刘德峰

一一带一路
山东机遇

解决了技术问题，也就解决了市场问题

兖兖矿矿以以洁洁净净煤煤搏搏未未来来

“环保
红线”也给
煤炭企业
带来了新
的市场机
遇 。
（资料片）

中国假发、拖拉机风靡非洲

民民企企老老板板手手握握几几个个亿亿
干干吗吗不不去去非非洲洲试试试试

一带一路背景下，非洲已成为投资热土。那么，非洲最适合什么规模的企
业投资？中小民营企业适合什么样的项目？去非洲投资设厂又该注意什么？

本报记者 刘帅
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